

BAB II

LANDASAN TEORI

2.1 Pemanfaatan E-resources

Pemanfaatan adalah aktivitas menggunakan proses dan sumber informasi untuk kegiatan belajar.¹ Menurut Handoko dalam Handayani dari segi penggunaan pemanfaatan koleksi perpustakaan dipengaruhi oleh beberapa faktor yaitu :

1. Faktor internal yang meliputi :
 - a. Kebutuhan, yang dimaksud kebutuhan disini adalah kebutuhan akan informasi atau kebutuhan akan perpustakaan sebagai sumber belajar.
 - b. Motif, merupakan sesuatu yang meliputi semua penggerak, alasan atau dorongan yang menyebabkan berbuat sesuatu.
 - c. Minat, adalah kecenderungan hati yang tinggi terhadap sesuatu.
2. Faktor eksternal yang meliputi :
 - a. Kelengkapan koleksi, yaitu banyaknya koleksi yang dimanfaatkan informasinya oleh mahasiswa.
 - b. Keterampilan pustakawan dalam melayani pemustaka, yaitu keterampilan pustakawan dalam melayani mahasiswa dapat dilihat melalui kecepatan mereka dalam memberikan layanan.

¹Yusuf Hadi, *Pemilihan dan Penggunaan Media untuk pembelajaran*, (Jakarta : Raja Gafindo persada, 1994) hal.45.

- c. Keterbatasan fasilitas dalam pencarian kembali ini yang menjadi fasilitas pencarian informasi adalah sarana akses perpustakaan.²

Dari penjelasan diatas dapat dinyatakan bahwa ada 2 faktor yang mempengaruhi pemanfaatan bahan pustaka yaitu faktor internal dan faktor eksternal. Faktor internal meliputi kebutuhan, motif dan minat. Sedangkan faktor internalnya. Sedangkan faktor eksternalnya meliputi kelengkapan koleksi, keterampilan pustakawan dalam pelayanan, dan keterbatasan fasilitas.

Pemanfaatan pada penelitian ini adalah pemanfaatan e-resources perpustakaan yang bisa dimanfaatkan tanpa ada batas ruang dan waktu, yakni melalui layanan jarak jauh. ACRL (*association of collage and research libraries*) dalam *Guidelines for Distance Learning Library Services* mendefinisikan layanan perpustakaan jarak jauh sebagai “layanan perpustakaan yang mendukung akademi, universitas, atau program dan kursus *post-secondary* yang lain yang ditawarkan diluar kampus utama, atau bukan dalam tradisional, dan tanpa peduli dimana mata ujian diberikan”.³

2.2 Pengertian E-resources

E-resources (*electronic resources*) dalam bahasa indonesia menjadi sumber elektronik. Perpustakaan nasional menyebut sebagai bahan perpustakaan

² Faktor Pemanfaatan menurut Handoko 1999 dalam artikel “*pemanfaatan koleksi perpustakaan pada mahasiswa di perpustakaan Universitas Khatolik Widya Mandala*” Surabaya oleh : Stefanus Reditya Istiawan. hlm.4.

³ Sharibuxbaum, *Library Services : perpustakaan virtual untuk kuliah bisnis jarak jauh tren yang berkembang saat ini*. (Jakarta : Raja Grafindo Persada, 2004) hlm.86.

(pustaka) digital online seperti yang terdapat pada halaman login e-resources Perpusnas. ⁴ Wikoff mengatakan e-resources meliputi database, e-journals, e-books, dan beberapa menyebutkan teknologi terhubung (*linking teknologi*). Perpusnas menyebutkan bahwa e-resources itu seperti jurnal, e-book, dan karya-karya (bahan pustaka) referensi online lainnya. Seluruh koleksi e-resources dilanggan dalam bentuk digital dan bukan merupakan hasil alih media koleksi yang fisiknya terdapat di perpusnas.⁵

Berdasarkan definisi tersebut dapat diartikan bahwa e-resources adalah sumber elektronik atau koleksi online dalam bentuk digital baik e-book, e-jurnal atau e-video yang bisa dijadikan sumber rujukan untuk keperluan penelitian.

2.2.1 Koleksi E-resources Perpustakaan Nasional RI

Koleksi e-resources Perpustakaan Nasional RI terdiri dari *e-book*, *e-jurnal* dan *e-video*. Secara teknologi, *e-book* adalah sekumpulan teks digital.⁶ *E-book* yang tersedia di internet adalah yang untuk dibaca di berbagai alat digital, mulai dari PC, desktop, laptop, sampai PDA (*personal digital assistans*). Sedangkan pengertian *e-jurnal* adalah jurnal yang disebarakan lewat jaringan digital maka yang disebarakan dalam versi elektronik atau digital.

⁴ Perpustakaan Nasional RI, *Modul Bimbingan Pemanfaatan E-resources Perpustakaan Nasional RI : modul dasar*, (Jakarta : Perpustakaan Nasional RI, 2015) hlm.3.

⁵ Perpustakaan Nasional, *Modul Bimbingan Pemanfaatan Nasional RI : Modul Dasar*, 2015.hlm.4.

⁶ Putu laxman Pendit, *Perpustakaan Digital : perspektif perpustakaan perguruan tinggi Indonesia* (Jakarta : Sagung Seto 2007) Hlm.80.

Pengertian jurnal secara tradisional sebagai media ilmiah yang kualitasnya terkontrol tidak berubah oleh teknologi.⁷

E-resources Perpustakaan Nasional RI merupakan salah satu dari bentuk layanan perpustakaan yang berbasis online-research. Sebuah layanan dapat diukur dengan sebuah model kualitas layanan. Model kualitas layanan yang diperkenalkan oleh Parasuraman, Zeithmal dan Berry pada tahun 1983 yang dikenal dengan *Service Quality* terdiri atas 5 dimensi yaitu bukti fisik (*tangibles*), keandalan (*reability*), daya tangkap (*responsiviness*), jaminan (*ansurance*), dan empati (*emphaty*). Dimensi bukti fisik (*tangibles*) merupakan bukti fisik kemampuan satuan unit dalam menunjukkan kepada pihak eksternal, meliputi fasilitas, sarana dan prasarana, personalia, koleksi. Dimensi andalan (*reability*) merupakan kemampuan atau keandalan suatu unit dalam memberikan pelayanan secara akurat dan terpercaya.⁸

Seluruh koleksi yang terdapat di dalam e-resources Perpustakaan Nasional RI dapat diakses dari komputer mana saja baik di rumah, kantin, di taman dan sebagainya, asalkan terhubung dengan internet. Penggunaanya juga tidak terbatas oleh waktu, bisa diakses kapan saja. Berikut adalah beberapa koleksi yang terdapat di e-resources Perpustakaan Nasional RI beserta cakupan subjeknya.

⁷ Putu laxman Pendit, *Perpustakaan Digital : perspektif perpustakaan perguruan tinggi Indonesia* (Jakarta : Sagung Seto 2007) hlm.78.

⁸ Subagio dan Janti G. Sujana, *Kajian Kualitas Layanan Perpustakaan Pusat IPB, Bulletin Media Pustakawan*, Vol.19, No.19, No.4 (2012), hlm.12.

Tabel 2.1. Koleksi E-resources Perpustakaan Nasional RI

NO	Nama Database	Jenis Bahan Pustaka Digital Online	Cakupan Subjek
1	Alexander Street Press	Video	Ilmu Sosial, Diversity, Kesusatraan Dan Bahasa, Musik Dan Seni, Pertunjukan, Seni Dan Design, Sejarah, Kajian Amerika, Psikologi dan Konseling
2	Alexander Street Video (mempunyai pangkalan data yang sama dengan Alexander Street Press)	-	-
3	Balai Pustaka	Buku	Cerita rakyat dan kebudayaan dari daerah Aceh, Bali, Jawa-Sunda, Indonesia, Kalimantan, Madura, Makassar, Melayu, Nusa Tenggara, Sulawesi
4	Browker	-	-
5	Brill Online	Buku dan Jurnal	Kajian Afrika, Amerika, Asia, Slavia, dan Indo-Eropa, Mesir, Timur Tengah dan Islam, Yahudi, Injil, Religi, Sejarah, Seni, Biologi, Sejarah Buku dan Kartografi, Sejarah, Hukum Internasional, HAM dan Hukum Kemanusiaan, Hubungan Internasional, Bahasa dan Linguistik, Sains, Ilmu Sosial, Teologi dan Dunia Kristen
6	Cambridge University Press	Buku	Ilmu Sosial, Ekonomi, Sosiologi, Hukum, Psikologi,

			Politik dan Hubungan Internasional
7	Cengage Learning	Buku	Seni, Biografi Bisnis, Pendidikan, Lingkungan Referensi Umum, Sejarah, Informasi Dan Penerbitan, Hukum, Ilmu Perpustakaan, Kepustakaan, Obat-Obatan, Studi Multikultural, Bangsa Dan Dunia, Agama Sains , Ilmu Sosial, Teknologi, Trevel
8	Ebrary	Buku	Pertanian, Ilmu Sejarah, Ilmu Perpustakaan, Pendidikan, Seni, Karya Umum, Geografi, Antropologi, Rekreasi, Sejarah Eropa, Sejarah Amerika, Bahasa dan Sastra, Hukum Obat-obatan, Ilmu Militer, Musik, Filsafat, Psikologi, Agama, Ilmu Politik, Sains, Ilmu Sosial, Teknologi
9	Ebsco Host	Buku dan Jurnal	<ul style="list-style-type: none"> - Fiksi anak dan Remaja, Non Fiksi Anak dan Remaja, Seni dan Arsitektur, Biografi, Badan, Pikiran & Jiwa, Bisnis dan Ekonomi, Ilmu Komputer, Memasak, Kerajinan tangan, Pendidikan, Teknologi, Fiksi, Kesehatan dan Obat-obatan , Sejarah, Kesusastaan, Matematika, Filsafat, Ilmu Politik, Psikologi, Referensi, Agama, Sains, Keluarga, Ilmu Sosial, Bahasa, Trevel, Kejahatan. - Kedokteran, Kebidanan, Kedokteran Gigi, Kedokteran Hewan, Sistem Perawatan,

			Kesehatan, Kesusastaaran, Ilmu Perpustakaan, Pendidikan, Kemanusiaan, Bisnis, Psikologi
10	IGI Global	Buku dan Jurnal	Bisnis Dan Manajemen , Ilmu Perpustakaan, Pendidikan, Ilmu Komputer Dan Teknologi Informasi, Kedokteran, Forensik, Ilmu Sosial, Teknik Mesin, Media dan Komunikasi, Ilmu dan Teknologi Lingkungan
11	IGI Publishing, IGI Group mencakup Koleksi Amerikan Library Association, American Society for Training & Development, Amsterdam University Press, Bussiness Expert, Columbia University Press, Nias Press, Princeton University Press, RIBA Architecture, dan University Of California Press	Buku	Ilmu Komputer, filsafat dan Psikologi, Agama, Ilmu Sosial, Bahasa, Sains, Teknologi, Seni, Kesusastaaran, Sejarah dan Geografi
12	Indonesia	Buku	Kebudayaan Indonesia (Aceh,

	Heritage Digital Library		Sumatera Utara, Sumatera Barat, Riau, Jambi, Sumatera Selatan, Lampung, Bangka Belitung, Kepulauan Riau, Jakarta, Jawa Barat, Jawa Tengah, Yogyakarta, Jawa Timur, Banten, Bali, Jakarta, Jawa Barat, Jawa Tengah, Yogyakarta, Jawa Timur, Banten, Bali, Nusa Tenggara Barat, Nusa Tenggara Timur, Kalimantan Barat, Kalimantan Tengah, Kalimantan Selatan, Kalimantan Timur, Sulawesi Utara, Sulawesi Selatan, Sulawesi Tengah, Sulawesi Tenggara, Maluku Utara, Papua)
13	KITLV	Buku	Kajian Asia Tenggara dan Karibian
14	Lexis Nexis	-Jurnal -Berita Kasus Hukum Internasional, legislasi internasional, Produk Perundang Undangan Amerika, Perusahaan	
15	Myilibrary	Buku	Ilmu Sosial, Ilmu Politik, Sains, Teknologi, filsafat, Psikologi, Agama, Kedokteran, Hukum, Bahasa dan Kesusastraan, Seni, Pendidikan, Ilmu Sejarah, Pertanian
16	Proquest	Jurnal dan Buku (Buku Merujuk ke Ebrary)	Bisnis Dan Ekonomi, Ilmu Kedokteran, Pendidikan, Ilmu Sosial, Psikologi, Ilmu Politik,

			Hukum, Kesehatan, Umum, Pertanian, Sains, Industri Makanan, Kriminologi, Filsafat, Kajian Lingkungan, Kesusastaan, Agama Dan Teologi, Farmasi, Ilmu Politik, Seni, Biologi, Linguistik, Kajian Perempuan, Kemanusiaan, Sejarah, Asuransi, Administrasi, Publik, Musik, Nutrisi, Teknologi, Pertanian, Ilmu Perpustakaan, Kajian Asia, Kependudukan, Kehutanan, Statistik, Geografi, Arkeologi, Sejarah
17	Sage Knowledge	Buku	Bisnis dan Manajemen, Komunikasi, Konseling dan Psikoterapi, Kriminologi, Pendidikan, Teknik Mesin, Geografi, Bumi dan Ilmu Lingkungan, Kesehatan, Sejarah, Biomedis
18	Taylor & Francis	Jurnal	Seni, Ilmu Sosial, Biosains, Lingkungan, Komunikasi, Ilmu Komputer, Ilmu Bumi, Ekonomi, Keuangan, Bisnis, Pendidikan, Teknik Mesin, Pertanian, Ilmu Makanan, Geografi, Kesehatan, Kemanusiaan, Ilmu Perpustakaan, Bahasa dan Kesusastaan, Hukum, Matematika dan Statistik, Kedokteran, Kedokteran Gigi, Kebidanan, Museum, Fisika, Politik dan Hubungan Internasional, Olahraga,

			Turisme, Kependudukan
19	Ulrichs	Index dari Jurnal, Majalah, Buku, Surat Kabar, Laporan, Direktori, Buletin, Handbook, Prosiding, Buku Tahunan, Katalog, Database, Abstrak	Bisnis dan Ekonomi, Pemerintahan, Hukum dan Administrasi Publik, Teknologi dan Teknik Mesin, Ilmu Sosial, Kedokteran, Seni dan Kesusastaan, Ilmu Biologi dan Pertanian, Ilmu Bumi dan Lingkungan, Pendidikan Olahraga, Filsafat dan Agama, Referensi, Kajian Etnis, Matematika, Fisika, Kimia
20	Westlaw	-Jurnal -Berita Kasus Hukum Internasional, Legislasi Internasional, Produk Perundang-undangan Internasional	

Sumber : Buku Pemanfaatan E-resources Perpustakaan Nasional RI

2.2.2 Cara Memanfaatkan Koleksi E-Resources Perpunas

Pemanfaatan koleksi e-resources dapat dilakukan dengan beberapa cara yaitu mengakses koleksi e-resources perpunas melalui web portal perpunas, menyimpan dan mencetak koleksi e-resources dan penelusuran langsung melalui portal penerbit.

1. Mengakses koleksi e-resources perpunas

E-resources merupakan salah satu program unggulan dari perpunas. Sebagai program unggulan persyaratan untuk dapat mengaksesnya adalah menjadi anggota perpunas dan telah memiliki

nomor anggota yang sah. Nomor anggota didapat setelah berhasil mengisi form pendaftaran anggota yang dilakukan secara online, dengan login ke laman portal perpustakaan yaitu www.perpusnas.go.id.

2. Menyimpan dan mencetak koleksi E-resources

Hasil penelusuran koleksi e-resources perpustakaan *e-jurnal*, *e-book* dan *e-video* akan menghubungkan ke 20 penerbit yang dibeli dan dilanggan perpustakaan. Isi dari judul tersebut dalam dua bentuk, yaitu teks lengkap dan pdf. Pdf merupakan singkatan dari *Portable Document Format*.

3. Penelusuran langsung melalui portal penerbit

Setelah login di portal e-resources perpustakaan, terdapat daftar kedua puluh penerbit yang menjadi penyedia e-resources. Untuk melakukan penelusuran langsung ke penerbit tersebut, pilih salah satu nama penerbit atau icon dari masing-masing penerbit tersebut. Setelah itu ketikkan kata kunci yang digunakan dalam melakukan penelusuran. Portal e-resources perpustakaan menyediakan panduan awal yang tersedia secara online untuk masing-masing penerbit.

2.2.3 Prosedur Layanan E-resources Perpustakaan RI

Berdasarkan peraturan pemerintah nomor 24 tahun 2014 tentang pelaksanaan undang-undang nomor 43 tahun 2007 tentang layanan perpustakaan terbagi dua, yaitu layanan teknis dan layanan pemustaka.

Layanan e-resources adalah layanan pemustaka. Prosedur layanan e-resources menurut standar layanan perpustakaan dan informasi bidang layanan koleksi umum Perpustakaan Nasional RI (2015,19) :

1. Layanan E-resources

- a. Layanan e-resources adalah layanan Perpustakaan Nasional RI dengan menyediakan koleksi perpustakaan berbentuk elektronik yang diakses melalui <http://eresources.perpusnas.go.id>.
- b. Pemustaka memasukkan nomor anggota dan password (password yang diisi ketika mendaftar).

2. Sosialisasi Layanan E-resources

- a. Perpustakaan Nasional RI dan pustakawan melakukan sosialisasi dan pelatihan untuk pemanfaatan layanan e-resources dalam berbagai kesempatan, salah satunya melalui bimbingan pemustaka.
- b. Sosialisasi dan pelatihan pemanfaatan layanan e-resources dapat dilakukan di perpustakaan Nasional RI dan diluar Perpustakaan Nasional RI.
- c. Instansi pendidikan dan non pendidikan dapat mengajukan kepada Perpustakaan Nasional RI untuk dapat menerima

sosialisasi dan pelatihan layanan e-resources untuk pemanfaatan lembaganya.⁹

2.3 Perpustakaan

Pada hakikatnya perpustakaan berperan sebagai pusat informasi. Untuk itu perpustakaan dituntut mampu menyediakan segala kebutuhan informasi yang digunakan pemustaka. Menurut Sulistiyo-basuki Perpustakaan adalah sebuah ruangan, bagian sebuah gedung, ataupun gedung itu sendiri yang digunakan untuk menyimpan buku dan terbitan lainnya yang biasanya disimpan menurut tata susunan tertentu untuk digunakan pembaca.¹⁰

Menurut Lasa, perpustakaan adalah kumpulan atau bangunan fisik sebagai tempat buku dikumpulkan dan disusun menurut sistem tertentu atau keperluan pemakai.¹¹ Sedangkan menurut Sutarno NS, Perpustakaan adalah mencakup suatu ruangan, bagian dari gedung/bangunan atau gedung tersendiri yang memiliki buku-buku koleksi, yang diatur dan disusun sedemikian rupa, sehingga mudah dicari dan dipergunakan apabila sewaktu-waktu diperlukan oleh pembaca.¹²

International Federation of Library Associations and Institutions (IFLA) mendefinisikan perpustakaan sebagai kumpulan materi tercetak dan media

⁹ Perpustakaan Nasional RI, *Modul Bimbingan Pemanfaatan E-resources Perpustakaan Nasional RI : modul dasar*, (Jakarta : Perpustakaan Nasional RI, 2015) hlm.14.

¹⁰ Sulistyio Basuki, *Pengantar Ilmu Perpustakaan*. (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 1991), hlm.3.

¹¹ Lasa, *Managemen Perpustakaan Sekolah*, (Yogyakarta : Pinus Merah, 2007) hlm.12.

¹² Sutarno NS, *Perpustakaan dan Masyarakat*, (Jakarta : Sagung Seto, 2006) hlm.11.

noncetak atau sumber informasi dalam komputer yang disusun secara sistematis untuk digunakan pemakai.¹³

Dari beberapa definisi diatas dapat disimpulkan bahwa perpustakaan adalah sebuah ruangan yang menyimpan berbagai koleksi baik yang tercetak maupun noncetak yang berisi beragam informasi yang bisa dimanfaatkan oleh pemustaka dalam memenuhi kebutuhan informasi.

2.3.1 Jenis-Jenis Perpustakaan

Menurut Sulistyio Basuki terdapat beberapa jenis perpustakaan yaitu :

1. Perpustakaan Internasional

Perpustakaan internasional adalah perpustakaan yang didirikan oleh dua Negara atau lebih atau perpustakaan yang merupakan bagian sebuah organisasi internasional.

2. Perpustakaan Nasional

Perpustakaan Nasional merupakan perpustakaan utama yang didirikan di sebuah ibukota Negara yang paling komperhensif dan melayani keperluan informasi dari penduduk suatu Negara.

3. Perpustakaan Umum

Perpustakaan umum adalah perpustakaan yang dibiayai oleh dana umum yang terbuka untuk umum dan terbuka untuk siapa saja tanpa memandang jenis kelamin, agama, ras, usia, dan pekerjaan.

¹³ Sulistyio Basuki, *Pengantar Ilmu Perpustakaan*. (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 1991), hlm.4.

4. Perpustakaan pribadi

Perpustakaan pribadi artinya Perpustakaan yang dikelola oleh pihak swasta atau pribadi dengan tujuan melayani keperluan bahan pustaka bagi kelompok, keluarga, atau individu tertentu.

5. Perpustakaan Khusus

Perpustakaan khusus merupakan perpustakaan sebuah departemen, lembaga Negara, lembaga penelitian, organisasi masa, militer, industri, maupun perusahaan swasta.

6. Perpustakaan Perguruan Tinggi

Perpustakaan perguruan tinggi ialah perpustakaan yang terdapat pada perguruan tinggi, badan bawahannya, maupun lembaga yang berafiliasi dengan perguruan tinggi, dengan tujuan utama membantu perguruan tinggi mencapai tujuannya.¹⁴

Dari penjelasan diatas dapat disimpulkan jenis-jenis perpustakaan yaitu perpustakaan nasional, internasional, umum, khusus, pribadi dan perguruan tinggi.

2.3.2 Perpustakaan Nasional

Perpustakaan Nasional adalah perpustakaan utama yang didirikan di sebuah ibukota Negara yang paling komperhensif dan melayani keperluan

¹⁴Sulistyo Basuki, *Pengantar Ilmu Perpustakaan*. (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 1991), hlm.42-52.

informasi dari penduduk suatu Negara.¹⁵ Perpustakaan Nasional RI (perpusnas) Menurut Undang-undang Nomor 43 Tahun 2007 tentang perpustakaan adalah Lembaga Pemerintah Non Kementrian (LPNK) yang melaksanakan tugas-tugas pemerintah dibidang perpustakaan yang berkedudukan di ibukota Negara yang berfungsi sebagai perpustakaan Pembina, perpustakaan rujukan, perpustakaan pelestarian, perpustakaan penelitian, perpustakaan deposit, dan sebagai pusat jejaring perpustakaan.¹⁶

Berdasarkan beberapa definisi diatas dapat disimpulkan bahwa perpustakaan nasional adalah perpustakaan yang berada di sebuah ibukota Negara yang melayani keperluan informasi suatu Negara dan sebagai perpustakaan pendidik, Pembina, pelestarian, penelitian, dan pusat kerjasama antar perpustakaan disustu Negara.

2.3.3 Fungsi Perpustakaan Nasional

Menurut Sulisty Basuki ada beberapa fungsi perpustakaan nasional yaitu :

1. Menyimpan setiap pustaka yang diterbitkan di sebuah Negara, melalui undang-undang deposit yang mewajibkan setiap penerbit dan pencetak mengirim minimal 2 eksemplar ke perpustakaan nasional.

¹⁵ Sulisty Basuki, *Pengantar Ilmu Perpustakaan*. (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 1991), hlm.43.

¹⁶Perpustakaan Nasional RI, *Modul Bimbingan Pemanfaatan E-resources Perpustakaan Nasional RI : modul dasar*, (Jakarta : Perpustakaan Nasional RI, 2015) hlm.1.

2. Mengumpulkan atau memilih bahan pustaka terbitan lain mengenai Negara yang bersangkutan .
3. Menyusun bibliografi nasional artinya daftar buku yang diterbitkan di sebuah Negara.
4. Menjadi pusat informasi Negara yang bersangkutan .
5. Berfungsi sebagai pusat antar pinjam perpustakaan di Negara yang bersangkutan dengan Negara lain.
6. Perpustakaan nasional biasanya memberikan jasa penerjemahan, latihan kerja bagi pustakawan, mencatat hak cipta atas buku dan sebagainya.¹⁷

Dari definisi diatas dapat disimpulkan bahwa fungsi dari perpustakaan nasional yaitu mengumpulkan dan menyimpan bahan pustaka terbitan suatu Negara baik karya cetak, karya tertulis dan terekam sebagai khazanah budaya bangsa baik yang terbit di Indonesia maupun diluar negeri, dan sebagai pusat kerjasama perpustakaan baik dalam maupun luar negeri.

¹⁷ Sulistyio Basuki, *Pengantar Ilmu Perpustakaan*. (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 1991), hlm.44-45.